

A

Fédération Suisse de Tchoukball



Assemblée des délégués 2006

Lausanne, le 23 juin 2006

Rapport d'activités 2005 – 2006

Fédération Suisse de Tchoukball - Responsable Communication - Sponsoring

Alain Waser
Chemin de Renens 54
CH-1004 Lausanne

Tél. +41 79 543 28 35
Fax +41 21 624 90 66

alain.waser@tchoukball.ch
www.tchoukball.ch

Introduction

Le comité exécutif de la FSTB s'est réuni à 9 reprises aux dates suivantes :

- 5 mai 2005
- 13 juin 2005
- 11 août 2005
- 1 septembre 2005
- 13 octobre 2005
- 10 novembre 2005
- 12 décembre 2005
- 13 février 2006
- 23 mars 2006

Outre ces réunions, de nombreuses sessions de travail ont été organisées au sein des secteurs.

Le comité exécutif FSTB a également organisée l'assemblée des délégués 2004 – 2005 le vendredi 17 mai 2005 à Lausanne et la conférence des présidents le samedi 26 novembre 2005 à la Chaux-de-Fonds.

1. Rapport d'activité

1.1. Secteur Présidence

De plus en plus de bénévoles
Base de donnée FSTB : un outil utile qui fonctionne à merveille
Augmentation importante de la qualité des photos en extérieur et en intérieur
Des vidéos de démonstration afin de faire découvrir notre sport

Gestion des bénévoles	
Autonomiser et responsabiliser les bénévoles	Cette saison a été l'occasion d'engager plusieurs bénévoles dans les diverses activités générales ou ponctuelles de la FSTB. Citons par exemple l'entrée en fonction de deux nouveaux entraîneurs pour les cellules M15, la renaissance de la commission championnat et l'arrivée d'une nouvelle rédactrice responsable pour le journal de la fédération. Autant de succès qui montrent les résultats de notre travail de fonds visant à confier aux bénévoles des tâches intéressantes.
Décharger le comité par des commissions et des postes spécifiques (championnat, finale du championnat, mise à jour site photo)	Le comité encourage diverses personnes, selon leurs motivations et compétences, à prendre des postes qui déchargent le comité. Bien que de plus en plus de personnes soient engagées

	dans ces tâches, le comité doit encore gérer énormément de petites tâches administratives et organisationnelles qui le privent de temps pour des activités stratégiques.
Promouvoir des « carrières FSTB »	On espère que les personnes qui ont pris des responsabilités ces dernières années vont acquérir les compétences qui leur permettront bientôt, par exemple de rejoindre le comité ou de prendre la tête d'une commission.
Augmenter l'offre de formation interne (arbitrage, gestionnaire de club) et externe (J+S, Swiss Olympic, autres)	Vu le nombre de réformes que le comité a mises en place. Le temps nous a manqué pour développer ce volet mais nous espérons notamment que le rapprochement avec Swiss Olympic et la reconnaissance de plus en plus grande dont bénéficie notre sport nous permette de bénéficier de formations pointues à des tarifs abordables.
Remercier les personnes engagées par diverses actions	La finale du championnat est petit à petit entrain de devenir un moment traditionnel qui nous permet de remercier les bénévoles notamment en leur offrant le repas du soir après la finale. Il s'agira de développer ces petits gestes.
Base de données FSTB	
Continuer la saisie et éliminer les derniers bugs	Avec développement rapide de la FSTB, cette base de données s'impose vraiment comme outil indispensable. Sa composition s'affine petit à petit, mais elle dépend également de la collaboration des clubs qui doivent nous envoyer régulièrement une liste à jour et précise de leurs membres.
Améliorer la distribution du journal (retours, ajouts)	On fait de notre mieux pour gérer les retours. Il s'agit là d'un grand travail, les gens oubliant souvent de nous signaler leurs déménagements.
Avoir rapidement accès aux différentes compétences des membres (arbitres, J+S, commissions)	La base de donnée devient de plus en plus pointue avec le temps.
Photos	
Augmenter la qualité des prises de vue	Les photos de la finale symbolisent bien la qualité à laquelle sont parvenus nos photographes. Equipés d'un matériel personnel du dernier cri et ayant l'œil

	pour capter le beau jeu, ils font un travail extraordinaire. On fait actuellement plus de photos de qualité lors d'un match qu'auparavant sur dix ans ! Bravo à eux !
Continuer de couvrir les événements	On possède des photos de qualité de plusieurs matchs, tournois et rencontres internationales. Il est à regretter que si certains clubs jouent le jeu et fournissent énormément de photos, d'autres négligent ce point. Cela nous empêche notamment de leur rendre honneur dans le journal. Merci donc aux clubs sans photographe d'au moins inviter de temps en temps ceux de la FSTB pour immortaliser leurs matchs et tournois.
Vidéos	
Confection de petits montages pour le site Internet montrant la diversité de notre offre	3 montages très dynamiques de 4-6 minutes seront bientôt mis sur le site FSTB et seront distribuables sur DVD.
Commencer l'archivage des vidéos	Une partie des cassettes VHS et MiniDV en notre possession sont archivées sur le modèle de notre archivage photo. Le reste se fait au fur à mesure.
Mettre la caméra FSTB au service des clubs (avec cameraman!)	Nous avons ainsi notamment pu filmer le tournoi de Fribourg, de Val-de-Ruz, les équipes suisses à Saronno et les finales de cette année (tous les matchs !!! et deux caméras pour la finale !). Cela montre bien l'utilité de cette camera qui sert par ailleurs de lecteur lors des montages vidéo. Nous encourageons les clubs à nous demander plus souvent des tournages. Nous sommes là pour cela !
Renforcer la collaborations avec les TV (régionales, nationales, spécialisées)	Bon résultat pour la finale avec le reportage de TVRL. Genève de son côté entretient de très bonnes relations avec la télévision locale (Léman Bleu). Nos vidéos de démonstration devraient finir de convaincre d'autres chaînes que notre sport est télévisuel.

1.2. Secrétariat Général

Changement de l'équipe rédactionnelle	
Un article de fonds est inséré dans chaque numéro	
Suisse Tchoukball	
	La rédaction a changée en cours d'année. Erika Mesmer a remis son mandat à Friederike Ilschner (Lausanne Tchoukball Club), Mathieu Carnal et Alain Waser. Cette saison pour des raisons d'augmentation de la masse de travail, seulement 4 numéros paraîtront.
Améliorer la qualité des articles	La rédaction a continué la publication d'un article de fond lors de chaque édition. Cette démarche nous a semblé bien accueilli, elle continuera à l'avenir.
Améliorer la qualité du journal	L'impression s'effectue à présent sur papier "satiné".
Élargir le nombre d'auteurs d'articles	Nous avons reçu plusieurs articles de la part des clubs, nous encourageons ces derniers à nous transmettre leurs informations.
Impliquer plus les clubs qui le souhaitent	
Réduire le coût de production	Une étude est actuellement en cours afin de trouver un équilibre au plus juste entre coût, quantité et coût d'impression. Les journaux sont envoyés sans enveloppes, ceci nous permet d'économiser une somme intéressante à chaque envoi.
Relations Internationales	
Développer le réseau de contact de la FSTB sur le plan international	Le « Geneva Beach 05 » a permis de rencontrer des délégations de plusieurs pays.
Profiter des événements internationaux pour développer le tchoukball en Suisse	Le « Geneva Beach 05 » a permis à notre sport de se faire connaître d'un large public. Il a d'ailleurs fait l'objet d'un reportage dans l'émission phare de la chaîne suisse-allemande « Sportpanorama »

1.3. Secteur Formation

Nous parvenons à consolider la structure J+S petit à petit
→ Annonce et déclaration des entraînements avec les jeunes en âge J+S
→ Réalisation des cours J+S
Mais nous pourrions encore faire nettement mieux ! J'espère que progressivement les clubs de tchoukball parviendront à mieux profiter des prestations offertes par J+S, ils ne peuvent qu'être gagnants.

Continuer à inciter les clubs à profiter des prestations J+S	Pour le tchoukball Cours/entraînements annoncés : 20 Subventions J+S : 18'012.- Total des participants : 259, dont 186 garçons, 73 filles en âges J+S
Rédiger un cahier pratique MOBILE sur le tchoukball	Le cahier MOBILE 4/05 est rédigé, édité, imprimé. Possibilité d'en commander auprès de Tchoukball Promotion au prix de 5.- l'exemplaire (disponible en allemand, français et italien).
Création d'un DVD didactique	Des images ont été prises par plusieurs intervenants auprès de MEP par exemple. La réalisation proprement dite n'a pas été entreprise.
Organisation du cours de moniteurs	Le cours de moniteur a eu lieu : Participants : 14
Organisation du module de perfectionnement en octobre 2005	Le cours de perfectionnement a eu lieu : Participants : 18 Rappel : ceux qui veulent devenir arbitre FSTB et qui sont déjà moniteurs J+S peuvent faire compter le cours d'arbitre comme module de perfectionnement.
Organisation du cours central	Le cours central (cours de perfectionnement pour expert) a eu lieu : tous les experts J+S ont participé et pour la première fois notre nouvel expert J+S tchoukball Maxime Donzé.
Merci à tous les experts pour leur implication, car sans eux, il serait très difficile de proposer des cours J+S (cours de moniteur, module de perfectionnement, ...)	
Participation aux conférences des chefs de disciplines sportives	4 jours au total à Macolin
Plusieurs cours d'introduction dans le cadre de cours centraux « gymnastique »	3 cours avec à chaque fois plus de 20 participants, majoritairement suisses allemands Merci à Erika Mesmer et Daniel

	Buschbeck pour m'avoir aidé dans la gestion des cours en allemand.
Présentation du tchoukball dans le cadre d'une activité sportive avec tous les chefs de discipline sportive J+S et les responsables J+S	Plus de 30 chefs de discipline sportive ou responsable J+S ont joué au tchoukball.
Présentation d'une leçon type de tchoukball lors du cours d'experts commun première partie	Plus de 30 participants futurs experts ont participé à cette leçon.

1.4. Secteur Communication – Sponsoring

Collaboration active entre les responsables média régionaux et la FSTB
Un bon suivi des matchs de championnat par la presse lémanique
Le site internet toujours aussi populaire (entre 10'000 et 12'000 visites par mois)
Les restrictions économiques actuelles se font ressentir sur le sponsoring

Newsletter	
Augmentation du nombre d'inscrits	A la fin avril 2006, 110 personnes sont inscrites à ce service proposé par la FSTB. Ce qui représente une légère augmentation par rapport à 2005 (96).
Maintien d'une fréquence régulière d'envois au long de la saison	A cause d'une surcharge d'activités dans le secteur communication – sponsoring, il n'a pas été possible de maintenir une fréquence d'envoi régulière. Cependant 10 courriers ont été envoyés aux abonnés depuis la dernière assemblée des délégués.
Médias	
Renforcement de la collaboration entre responsables média régionaux et la commission média FSTB	<p>La FSTB se félicite de voir les très bons résultats médias obtenus par les responsables média (Denis Noirjean, Association Genevoise de Tchoukball ; Matthias Gauthey, Lausanne Tchoukball Club). En effet, la quasi-totalité des matchs de championnat ont fait l'objet d'un article dans le journal local (Tribune de Genève et 24heures).</p> <p>Nous réitérons nos précédents appels aux clubs concernant la nomination de responsables média en leur sein. En effet, la grande majorité des médias locaux apprécient de pouvoir communiquer avec un représentant du club local.</p> <p>Nous vous rappelons également que la FSTB apporte son soutien à la "formation" de responsables média de club. Dans ce sens, la FSTB peut partager son expérience dans le travail avec les médias, notamment par l'intermédiaire de conseils et de partage de contacts.</p>
Envoi régulier d'informations à destination des médias	La politique de communication aux médias de la FSTB a été changée durant l'année, ceci notamment grâce aux résultats encourageants des clubs (comme mentionné ci-dessus) et à l'annonce de la prochaine démission de

	<p>la responsable de la commission média (Justine Guillaume).</p> <p>Le comité de la FSTB se charge dès à présent de la communication aux médias qui est relative aux événements d'importance nationale ou aux engageants les équipes suisses.</p> <p>L'envoi d'informations concernant les événements locaux, les matchs de championnat est laissé à la charge des responsables médias régionaux.</p>
Promotion / développement	
Soutien direct aux clubs en cours de création	Soutien de 750.- au Chavannes Tchoukball Club afin de soutenir la campagne de promotion et l'achat de matériel nécessaire au lancement des entraînements.
Soutien de projets visant à développer le tchoukball à long terme	Aucune demande.
Développement d'une structure de soutien / conseil destinée aux membres FSTB désirant développer leur communication	La FSTB a collaborée activement avec le Lausanne Tchoukball Club (LTBC) afin de mettre une structure régulière d'envois aux médias locaux. Les efforts fournis ont par ailleurs concluants, cette saison plus de 20 articles sont parus sur les résultats des deux équipes du LTBC
Lancement de nouvelles campagnes d'information à destination des MEP en Suisse Romande	Aucun partenaire n'a été trouvé afin de lancer une campagne d'information.
Site Internet	
Source principale d'informations sur le tchoukball en Suisse et sur les activités de la FSTB	Le site internet de la FSTB devient peu à peu la source principale d'informations sur le tchoukball. Merci au travail de son webmaster Romain Schmocker.
Augmentation de la taille de la galerie vidéo	Comme exposé ci-dessus sous la commission photo / vidéo, ces vidéos sont actuellement en préparation, mais pas encore réalisées.
Traduction au fur et à mesure le nouveau contenu en allemand	Le contenu ajouté a été directement été traduit. Nous sommes à la recherche d'un traducteur pour les news.
Sponsoring	
Prolongation des contrats conclus	À la suite du régime de minceur imposé à l'économie publique et privée, il n'a malheureusement pas été possible de prolonger les partenariats conclus avec

	<p>le Centre Sportif du Val-de-Travers et Rivella. Le partenariat avec Petroplus a pu être prolongé, mais sous une forme réduite.</p> <p>Un nouveau contrat a été signé avec Tchoukball Promotion, ce dernier apporte une plus grande clarté concernant les prestations attendues.</p>
Recherche de nouveaux partenaires cherchant à établir un partenariat à moyenne longue durée et partageant des valeurs semblables à celles de la charte	<p>Pour des raisons de temps, seules deux demandes formelles ont été envoyées à des entreprises, ces dernières n'ont pas été couronnées de succès. Une campagne sponsoring importante est prévue pour septembre 2006.</p>
Recherche de ressources publiques de financement	<p>La possibilité de recevoir les subsides de J+S est laissé aux clubs</p> <p>Les clubs peuvent également, de leur propre chef demander des aides aux structures cantonales.</p> <p>La FSTB a pour sa part mené des investigations du côté de Swiss Olympic, organisation faîtière du sport en Suisse</p>

1.5. Secteur Technique

Les tournois annoncés bien à l'avance
Neuf équipes dans le championnat Suisse
Restructuration et clarification du mouvement junior
Remise en question des entraînements interclubs

Arbitrage	
Augmenter le nombre d'arbitres 1 et 2 & Continuer la formation d'arbitres juniors	<p>Aucun cours d'arbitre n'a été organisé durant la saison écoulée, cela en particulier pour cause de suroccupation de certains membres de la commission. Les objectifs fixés pour cette saison n'ont donc pas été atteints. Toutefois, de nombreuses demandes ont été adressées à la commission d'arbitrage pour qu'un cours soit organisé prochainement, tant chez les adultes que les juniors. Ces cours seront donc organisés la saison prochaine (2006-2007).</p> <p>La commission d'arbitrage a en revanche fait produire par notre partenaire Tchoukball Promotion des trainings d'arbitre, dont la vente a débuté en fin de saison. Ces trainings constituent un moyen de renforcer la crédibilité et le sérieux des arbitres tout en offrant aux arbitres 1 et 2 au survêtement confortable et adapté pour l'arbitrage.</p>
Sport pour tous	
Planifier les tournois au long de la saison	La très grande majorité des tournois ont été annoncés relativement tôt sur le site de la FSTB
Soutenir l'organisation des tournois	De nombreux courriels concernant l'organisation des tournois ont transités via l'info club de la FSTB afin de faire parvenir l'information à tous les clubs de la FSTB.
Autre	Des entraînements de tchoukball sont dispensés régulièrement dans les Etablissements pénitentiaires de la Plaine d'Orbe.
Équipes nationales	

Assurer la relève	De nombreux joueurs et joueuses ont changé de catégorie afin de poursuivre leur évolution dans le cadre national.
Construire des équipes performantes en vue des prochaines échéances	Les équipes nationales adultes ont vu beaucoup de joueurs arrêter leur carrière. Après une période de flottement, un noyau dur de joueurs et joueuses se reforme, permettant un bon travail et repartir sur de bonnes bases. Les équipes féminine et masculine se sont dotées d'un coach à part entière, ne jouant pas avec l'équipe.
Aînés	
Former des moniteurs « gym senior »	N'a pu être mis en place
Mettre en place des activités régulières dans plusieurs régions	
Championnat suisse	
Augmenter le nombre d'équipes	Cette année, 9 équipes ont participé au championnat suisse. Une de plus que pour la saison 2004-2005. L'équipe suisse fille participe à ce championnat, elle a été inscrite par la FSTB. Nous attendons une à deux nouvelles équipes pour l'année prochaine.
Laisser l'organisation de la finale au club recevant	C'est le club de La Chaux-de-Fonds qui a organisé la finale du championnat suisse 2004-2005. La séparation des tâches entre la FSTB et le TBCC n'a pas été très explicite. Pour cette année, le club de Lausanne organise la finale. On attend leur retour sur l'organisation.
Interclubs Adulte	
Mise sur pied d'au moins 2 entraînements l'année prochaine	Cette saison, 3 entraînements ont été agendés. Après un premier entraînement en mi-teinte (8 joueur-euse-s) et un faible taux d'inscription au second entraînement (4 joueur-euse-s), il a été décidé de suspendre les entraînements interclubs cette saison. Ceci afin de mener une réflexion plus large sur les attentes et besoins en la matière des membres de la FSTB.
Création d'un team d'entraîneurs	N'a pas pu être créé.
Améliorer la communication autour de ces entraînements	Les dates des entraînements ont été communiquées plus de 2 mois à

	l'avance, par l'intermédiaire d'un courriel aux président-e-s de clubs, d'un article dans le Suisse Tchoukball, un courriel aux personnes ayant manifesté leur intérêt précédemment, ainsi que par une newsletter.
Juniors	
Améliorer les structures offertes au sein de la fédération suisse de tchoukball pour les juniors	<p>Une restructuration des mouvements M15 et M18 a permis de clarifier la situation. De nouveaux responsables ont été nommés :</p> <p>Delphine Thuillard, responsable M15. Romain Prod'hom, entraîneur M15. Mirco Boniolo, responsable M18 Olivier Brulhart, entraîneur M18.</p> <p>La FSTB n'offre pour le moment pas de prestation pour les M12.</p>
Motiver les clubs à ouvrir des entraînements juniors en leur offrant notre soutien	Deux clubs ont été créés cette année offrant des entraînements juniors.
Rédiger des recommandations pour les tournois juniors	La commission junior travaille actuellement sur un projet de recommandations pour les tournois juniors. Merci à Jean-Bernard Vermot du club de Val-de-Ruz pour son avant-projet. A suivre !